



Departamento de Ciencias Sociales
Programa Regular – Cursos Presenciales
ENFERMERIA UNIVERSITARIA

Carrera:

Año: 2010

Curso: Gestión del cuidado en las unidades de
Enfermería

Profesor: Lic. Prof. Víctor Fueyo

Carga horaria semanal: 3 horas Semanales
Martes 11 a 14 hs
Periodo: Segundo cuatrimestre 2010
Inicio de actividades: 17/8/2010 al 30 de
noviembre 2010

Créditos: 6

Tipo de Asignatura:
teórica/practica

Presentación y Objetivos:

El enfoque se realizará teniendo en cuenta el Rol de la enfermería en la especialidad tanto en el nivel asistencial y como ambulatorio.

Se ha articulado algunos conceptos de la materia investigación, aspectos legales, bio estadística y psicología institucional, reflatados con los conocimientos previos del alumno.

Se aprovechará la experiencia clínica en una institución de salud pública para aproximar lo teórico a la realidad.

V.F.



Se trabajará orientando al alumno sobre el rol del enfermero en la gestión de servicios de enfermería, como pilar fundamental para la gestión del cuidado de enfermería.

Se hará énfasis en las características del Enfermero/a en el rol de gestión de servicios de Enfermería.

Que los alumnos:

Comprendan la importancia de los diferentes momentos históricos de las organizaciones, y los aportes de los referentes teóricos a la administración.

Conozcan los procesos de gestión necesarios para la realización del cuidado Enfermero.

Conozcan diferentes modelos de gestión del cuidado.

Valoren los aspectos actitudinales necesarios en el perfil del enfermero que realiza gestión del cuidado.

Reflexionen sobre las características y el rol del enfermero como pilar fundamental en la gestión del cuidado.

Contenidos mínimos:

Conceptos Fundamentales de la gestión en Enfermería.

Cuidado como el foco principal de la profesión algunas teorías.

Concepto de cuidado de enfermería Generalidades Algunos Atributos.

Indicadores gestión de cuidados: indicadores de gestión de estructura organizacional. Indicadores de Gestión de Estructura: Recursos Físicos: Recursos Humanos Insumos. Recurso Financiero: Indicadores de Gestión Proceso: Indicadores de Gestión Resultado:

Modelos de Gestión de Cuidados validados internacionalmente como:



Grupos relacionados por el diagnóstico (GRD). Enfermería Modular Gestión Basada en necesidades de cuidado. Gestión de casos

Contenidos Temáticos o

Unidades:

Unidad I Gestión del cuidado Concepto general de gestión de servicios de Enfermería. Teorías de la administración, característica de cada una de ellas. La gestión administrativa, etapas. Gestión de la comunicación en enfermería. Teoría de los sistemas en la gestión de servicios.

Unidad II Planificación y organización de los servicios de enfermería

Planificación, concepto, tipos, características. Planificación estratégica de servicios de enfermería. Etapas de la planificación.

Organización de servicios de Enfermería, concepto, etapas.

Principios de la organización.

Estructura organizativa de servicios, concepto, tipos características de cada una de ellas. Gestión de la calidad del cuidado.

Liderazgo en Enfermería. Tipos, características.

Unidad III Gestión del cuidado modelos y recursos

Asignación de recursos a la organización. Recursos físicos, materiales y humanos, técnica.

Gestión del cuidado de Enfermería. Modelos de gestión de cuidados: Grupo relacionados por el diagnóstico (GRD), Enfermería modular, Gestión de casos. Gestión por funciones, gestión por procesos. Herramientas de gestión utilizadas para la realización del cuidado.

Unidad IV Proceso de la gestión del cuidado

Coordinación de servicios de enfermería. Asignación de tareas: En equipo, por paciente, mixto. La dirección, rol, características.

Toma de decisiones en la gestión. Metodología para la resolución de problemas. Educación permanente en servicio

Unidad V Evaluación de proceso gestión de cuidado

Evaluación y control de la gestión, proceso de evaluación, etapas.



Supervisión y auditoria, objetivos, técnicas. Instrumentos .registros

Bibliografía Obligatoria:

BARDEAS M a. L. Administracion en enfermería Editorial Interamericana
Año 2007

LA MONICA E Dirección y Gestión en Enfermería Editorial Mosby año 2007

MARRINER A. Administración en Enfermería Editorial Interamericana Año
2002

CARDONA J M. Liderazgo y gestión, del miedo a la confianza Editorial Díaz
de Santos Año 2006

Modalidad de dictado:

La asignatura se desarrollará a través de clases teóricas, exposición dialogada y trabajos grupales realizados en el aula.

El abordaje de la materia se realizará en base a los conocimientos previos del alumno, teniendo en cuenta un orden lógico de complejidad creciente.

Los alumnos recibirán clases expositivas/dialogadas, con discusión grupal sobre los temas desarrollados. Se realizaran talleres grupales sobre casos concretos sobre gestión del cuidado.

Se utilizará como recursos didácticos la pizarra, el retro proyector y cañon

Vf.

**Evaluación:**

La evaluación de los alumnos se realizará observando la participación en las clases teóricas y trabajos grupales, con consignas a implementar en casos concretos de gestión de enfermería. Se realizarán un parcial escrito, y un segundo parcial que consistirá en un trabajo de resolución de un caso problema de gestión de servicios, como estrategia para integrar los conceptos y aproximarlos al campo práctico. La materia podrá ser promocionada si el alumno alcanza un promedio de 7 siete, de lo contrario Accede a un final oral integrador.



Lic. Víctor Fueyo Chaux

Firma y Aclaración